

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

VIAJE

ALREDEDOR DE LA REPÚBLICA.

A CÁNDIDO.

Con placer indecible, aunque con atraso considerable, he recibido tu larga é interesante carta, á la que deseo dar pronta y cumplida contestacion.

No tienes que excusar la molestia que crees vas á causarme evocando recuerdos de infancia é invocando mi patriotismo. Los recuerdos de infancia me son gratísimos; en ellos busco con frecuencia un lenitivo á las tristezas presentes y á los temores de los males que presiento: el patriotismo tiene un ardiente culto en mi pecho, porque está cerrado á las predicaciones de los cosmopolitas, y por lo tanto, pocos sacrificios negaría á este objeto de mi culto; pero, repito, que tu carta no necesitaba ni la recomendacion de nuestra infantil amistad ni el de mi amor á la patria para leer con interés tu carta y contestarla con llaneza, con franqueza y con absoluta independencia de toda pasion de partido.

¿Por qué temias de mi desden ó indiferencia? Dices que porque perteneces al cuarto estado. Y yo ¿á qué estado pertenezco? ¿Acaso es mas honroso, es mas aristocrático, ganarse la vida manejando la pluma que empuñando la esteva ó el arado? Los dos somos hijos de padres honrados, que nos enseñaron á vivir cristiana y honradamente de nuestro trabajo, sin daño de nadie, sin envidiar la suerte de nadie, reduciendo nuestras necesidades á nuestros medios de satisfacerlas, y los dos hemos sido fieles á la herencia de nuestros mayores; ¿qué importa pues, que yo viva removiendo ideas mientras tú vives removiendo terrones?

Sabiendo que no soy ni «parvenu» advenedizo, ni demócrata, podias estar seguro de que no habia de despreciar á los del cuarto estado, que, á la verdad, ni yo, ni vuestros aduladores, ni nadie, sabe dónde empieza y dónde acaba en España ese estado fantástico. No obstante, en el sentido que lo dijo quien soltó esta frase, existe un estado ó una raza, siempre relegada fuera de la sociedad y ahora encumbrada á los mas altos destinos y apoderada de la gobernacion del país desde hace algun tiempo, desde un poco ántes de la revolucion de setiembre. Esta raza ó este estado la forman los que en tiempo de Quevedo se llamaban «buscones», sin principios ni conciencia, dados á la holganza y al merodeo, aficionados á vivir de su ingenio, con el que explotan el trabajo ajeno. Lo mismo se les encuentra en el partido progresista que en el moderado, en el radical que en el republicano; pero á decir verdad, en el que mas abundan, y donde se encuentran los ejemplares mas caracterizados, mas típicos, es en el que tuvo por consejero al modesto, desinteresado y caballeroso patricio que nos anunció el advenimiento de este nuevo estado.

Como digo ántes, la raza de los buscones se ingirió en todos los antiguos partidos, pero modestamente y viviendo siempre en ellos con alguna dificultad; mas desde la revolucion de setiembre su incremento fué en progresion tan considerable que un dia, el aludido estadista pudo decir en pleno parlamento, y sin escandalizar á nadie, que á ella le estaban confiados los destinos del país.

Sí, porque lo que se ha dado en llamar el advenimiento del cuarto estado no es sino la dominacion de los buscones en las villas, en las ciudades y en la nacion.

Si crees que yo exagero, lee los periódicos de su comunion política, fija la atencion en los comunicados y carteles tan característicos del señor Estévanez, oye las exclamaciones y las quejas de todos los ministros que ha tenido la república, y verás como ha caido una verdadera plaga de langosta sobre el presupuesto del Estado. Y fijando la atencion mas cerca de tí. ¿no observas que algunos de los mas elocuentes predicadores y de los mas ruidosos alborotadores guardan obstinado silencio y se hacen el mortecino desde que cobran nómina ó manejan fondos públicos? ¿No ha llamado tu atencion que ciertos hombres de mala fama, de poco crédito y ningun caudal vivan holgadamente y hasta con ostentacion desde que obtuvieron algun cargo público, aunque sea de los honoríficos y gratuitos? ¿No has visto á muchos abandonar los talleres, arrumbar los instrumentos del trabajo, para pasar la vida en los clubs, en los «meetings», ir y venir de la capital, ir y volver—ó no volver—de Madrid, viajando en primera clase, albergándose en las mejores fondas, sin que nadie les conozca hacienda propia, aunque todos presumen de donde sale el dinero para aquellos gastos?

¿El advenimiento del cuarto estado! Un escritor inglés ha dicho que en tiempos de revolucion los tunos van á caballo de los tontos, y que nunca les falta ocasion de cambiar de cabalgadura. Pues bien, los buscones son los ginetes y vosotros ¡infelices! sois sus cabalgaduras. Os llenan la cabeza de frases huecas y sonoras, de cascabeles, y vosotros, contentos y engañados con ese vistoso y ruidoso jaez, os dejais conducir por vuestros ginetes á donde les conviene llevaros. Y al llegar á la fiesta, para ellos es la mesa del festin y para vosotros la cuadra ó el corral, y cuando os han empobrecido y desesperado os abandonan, ú os maltratan, ó cambian de cabalgadura.—Sí, ha triunfado el cuarto estado; pero el botin de la victoria es para los ginetes y no para los que los llevan á cuestras.

De tu carta deduzco que empezas á ver claro en este asunto: la esperiencia te va enseñando, aunque tarde, que habeis sido explotados por los verdaderos «burgueses» (1), por los que no trabajaron nunca, ó trabajaron poco; y no han perdonado medio para vivir sin trabajar, para salir de esa clase á que, segun sus dichos, tanto se honran de pertenecer.

¡Quiéran Dios que esta desilusion se generalice, y que todos los que, como tú, viven del trabajo manual retribuido comprendan de una vez quienes son sus verdaderos amigos y quienes sus enemigos! Sus enemigos son los que exasperan sus pasiones y halagan sus malos instintos, los que los apartan de la tranquilidad del hogar doméstico, y los llevan á donde se pilla el tifus de la revuelta, segun feliz expresion de Polletan, ó se contraen hábitos de pereza y de vicio; los que siembran en su corazon el odio á las clases con las cuales han de vivir unidos porque tienen enlazados sus intereses; los que los

(1) Ofici de burgés, menjar, beurer y no fer res. (Adagio catalan)

alejan, para mejor explotarlos, de aquellos que los instruyen, los socorren y los consuelan con paternal cariño; los que les inspiran desconfianza hácia aquellas personas que, como yo, les hablan el lenguaje de la verdad y de un cristiano afecto, y que jamás les han pedido nada, ni se han servido de ellos para nada.

Esos hombres que, desde la cuota semanal hasta el voto que les ha de valer una credencial ó quizás una cartera, os explotan continuamente, ¿qué hacen en cambio para aliviar vuestras penas? ¿Qué sacrificio les debeis? ¿Se abstienen de satisfacer siquiera uno de sus numerosos vicios para atender á alguna de vuestras necesidades mas apremiantes? ¿Qué asilos de beneficencia han fundado, qué escuelas han creado? ¿Dedican una hora de sus infinitos ocios á enseñar á leer al que de vosotros no pudo aprenderlo en la infancia? A lo mas son generosos del caudal ajeno: siempre os prometen lo de los demás, nunca os prometen, ó á lo menos nunca os dan, nada suyo, ni siquiera una noche de vela cuando estais enfermos. Esta es la diferencia entre los que os quieren y los que os adulan.

Quizás objetarás que si nada dan es porque nada tienen, que no les falta voluntad aunque les faltan medios. Me parece que si se te ocurre esta objecion de otro tiempo, hoy no insistirás mucho en ella. Antes, y mas ahora, es fácil de rebatir.

Nadie es tan desgraciado que no encuentre quien lo sea mas que él, ni tan pobre que no pueda llevar algun alivio á las miserias de otros: ahí tienes á los misioneros, ahí tienes á las hermanas de la caridad y á las hermanitas de los pobres que son un ejemplo viviente de lo que digo. Nadie mas pobres que ellos en bienes de fortuna; pero como poseen en su pecho un caudal inmenso de caridad, hallan medio de consolar y socorrer á millares de pobres que sufren la miseria del cuerpo ó la del alma.

Compara la conducta de esas almas santificadas por el amor al prójimo, y con preferencia al prójimo desgraciado, con la de los que os enseñan á odiar á los que consagran toda su existencia, todas sus facultades, á servir á sus semejantes solo por amor de Dios.

Los que se dicen vuestros amigos, después de haber despojado de sus bienes los establecimientos que la caridad cristiana levantó para los que ellos llaman los desheredados, los han dejado en la miseria desde que ocupan el poder; los maestros de las escuelas gratuitas, es decir, de las escuelas para los hijos de los pobres han sido condenados á la mendicidad, y á esos grandes amigos del cuarto estado y grandes enemigos de la caridad cristiana no se les ha ocurrido ni momento emplear su poder en crear instituciones que reemplazarán á las que han destruido ó empobrecido.

Antes de la revolucion de setiembre, en cierto banquete famoso, se dijo que los partidos conservadores habian dado ó conservado á la caridad un carácter demasiado exclusivo, y se prometió que el dia del triunfo, quitándole aquel carácter, se generalizaria la caridad en beneficio de las clases desheredadas.—Vino el dia del triunfo, y todos aquellos declamadores no cuidaron sino de ejercer la caridad en provecho propio. Nadie les prohibia, ni antes ni después del triunfo, crear una asociacion de Riego ó de Muñoz Ferreros al lado de la de San Vicente

de Paul; pero prefirieron, por amor al cuarto estado, suprimir las asociaciones existentes y reemplazarlas por las.... de socorros mútuos para la repartición de empleos entre los asociados. Grande ha sido vuestra ceguera, querido Cándido, y ya fuera hora de que sacudiérais el yugo de esos zánganos que se comen la mas pura miel de vuestras colmenas.

Ellos, que son los ratones del buque, que consumen sin producir, os azuzan contra el capitán y el piloto que, si bien no baldean la cubierta ni aferran gabias, ponen un trabajo de inteligencia sin el cual serian estériles y perjudiciales los sudores de los marineros.

Noto con gusto que va penetrando la luz de la verdad en vuestros oscurecidos entendimientos; confío que antes de poco volvereis á ser dueños de vosotros mismos y negareis resueltamente á vuestros explotadores la cuota semanal y el voto que les vale credenciales ó carteras de ministros; pero tambien estoy seguro, y lo digo con tristeza, de que dentro de diez años, vuestros hijos volverán á ser engañados con las mismas ó parecidas frases por la inextinguible raza de los buscones. «Magis alia nomina quam alii homines», nos decía nuestro dómine, citando á Tácito; se cambiarán los nombre, pero no los hombres.

Adios, querido Cándido; se despide de ti hasta otro dia el que se complace en llamarse tu amigo de la infancia

J. Mañé y Flaquer.

Aas 30 de julio.

(Del «Diario de Barcelona.»)

Noticias Estrangeras.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

De «El Diario de Barcelona.»

Paris 8 de agosto.

No cabe ya hacerse ilusiones sobre la trascendencia del viaje del conde de París á Viena. Al ir á visitar al conde Chambord, el conde de París no solamente ha devuelto la palabra dada por sus amigos al derogarse las leyes de destierro, sino que se ha eclipsado resueltamente ante el jefe de su familia cuyo título de único representante del derecho monárquico ha reconocido en los términos mas explícitos. «Saludo en vos, le ha dicho, en nombre de todos los individuos de mi familia, y no es mi esclusivo nombre, no solo al jefe de nuestra familia, sino tambien al único representante del derecho monárquico en Francia.»

Con esta declaracion solemne ha concluido por completo el orleanismo político. El conde de París ha llevado al conde de Chambord la sumision completa y absoluta de su familia. Puede sin duda haber conservado sobre la monarquía constitucional otras opiniones que el jefe de la rama primogénita; pero si hay todavía y no puede menos de haber disidencias políticas, no hay entre las dos ramas competencia dinástica. La rama de Orleans se ha sometido simple y lealmente.

Hé aquí lo que da toda su importancia á este grave acontecimiento, uno de los mas graves que podian ocurrir, puesto que tiene por objeto reducir á dos partidos, en lugar de tres, á los monárquicos de Francia.

Se explica muy bien el singular descontento que causa al partido bonapartista una reconciliacion cuyos efectos temo. El «Pays» y el «Ordre» tratan con mal humor de la entrevista de Frohsdorf, y con este motivo procuran reavivar los ódios que por tanto tiempo han tenido divorciados á los orleanistas y á los legitimistas. El «Ordre» no se limita á escitar la desconfianza del partido legiti-

mista, sino que opone á la reconciliacion de los príncipes la bandera de apelacion al pueblo: Y esclama: «Pidan y obtengan los príncipes su perdon; poco nos importa. Hagan constar su reconciliacion por los peritos jurados de la fusion, siempre faltará al documento de Frodsor! la firma de la nacion francesa.»

Pero los bonapartistas no se limitan á simples protestas. Los principales representantes de este partido han tenido en casa de M. Rouher varias reuniones, y en una de ellas M. Rouher se ha visto en el caso de dirigir un «ultimatum» al duque de Broglie, y manifestar al gobierno que si favorece las gestiones monárquicas de Frohsdorf, todo el grupo bonapartista de la Asamblea se pasará inmediatamente á la izquierda.

Esta respectiva de una escision que se consumará en la mayoría del 24 de mayo, separándose la fraccion bonapartista, no espanta tanto como pudiera tomarse á los políticos del centro derecho. Puedo añadir que estos no han separado las iras del «Ordre» y del «Pays» para manifestar la opinion de que, hágase lo que se quiera, monarquía ó república, en el terreno parlamentario ha de trabajarse de modo que por el lado del centro izquierdo ha de ganarse lo que inevitablemente se perderá algun dia en el partido bonapartista, tienen noticia, ha escitado recientemente la desconfianza de estos últimos, y ha inspirado probablemente los artículos violentos que la prensa bonapartista ha dedicado á la entrevista de Frohsdorf.

El gobierno ha prohibido vender en las calles de París y Versalles el periódico á dos cuartos: «Le Peuple souverain.»—D.

Noticias nacionales.

CARTAGENA.

«La Correspondencia de España» espera una gran noticia de Cartagena á favor de la causa del orden y la espera hoy. ¿Qué será ello? El suelto en que la antedicha esperanza se ofrece, lo hemos leído en la «Tercera edicion» del colega citado, en esa seccion en que se han insertado otras varias noticias que han sido despues objeto de grandes y entretenidos comentarios, cuando no se han considerado como «acertijos.»

La verdad es que Cartagena ha estado y está abandonada por el gobierno, y sólo atendida por los extrangeros, siendo seguro que si algo de los insurrectos se recaba á favor del orden, ni ha sido por los medios que la razon y las leyes indican, ni se obtendrá tal vez sin menoscabo de la dignidad del poder que el gobierno representa. Lo único que ha faltado en la cuestion de Cartagena ha sido el envío cerca de la córte de Contreras de un intermediario que parece arreglar las disidencias presentara y oyera proposiciones de arreglo.

¿A qué se refiere la «tercera edicion de «La Correspondencia de España?» ¿Quiera el cielo que no sea á algo ya indicado y ántes presentido, que si bien dé por resultado la sumision de los insurrectos, sea á la vez un tanto vejatorio para el nombre español.

Pero interin la esperanza del colega de la calle del Rubio se realiza ó se desvanece, cumpliremos nuestro cometido haciendo la crónica de los sucesos acaecidos en la ciudad de que nos ocupamos.

Ante todo, hemos de poner en conocimiento de nuestros lectores que al recibir la Junta revolucionaria de Murcia una orden del poder ejecutivo

de la república nombrando gobernador de aquella provincia á don Juan Bautista Somogy, devolvió el oficio con la siguiente nota:

«Este canton no admite gobernadores de Madrid, porque somos nosotros muy suficientes para gobernarnos, segun acuerdo tomado por unanimidad por las Córtes soberanas de la nacion.»

Esta contestacion es muy digna de tenerse en cuenta, especialmente ahora que se trata de aprobar la Constitucion, que además de la monstruosidad que en su totalidad presenta consigna la trituracion de España, ni mas ni menos que lo que han pretendido hacer los que, sentenciados hoy á la última pena, sabrán al mismo tiempo que su sentencia, que el gobierno que los condena procederá á hacer el «acto mismo» por que los insurrectos han sido castigados.

Esto y la lógica se tiran los trastos á la cabeza, como vulgarmente se dice. Ya lo juzgará la historia.

En una correspondencia que tenemos á la vista se lee que á los insurrectos de Cartagena se les dá ya 20 reales diarios, y que á pesar de esto están disgustados y poco sumisos, porque quieren mayor jornal por servir al canton.

Estos, sin duda, son los verdaderos federales, pues obran con arreglo al criterio que han formado en virtud de las absurdas predicaciones de los apóstoles de la federal.

Tambien se nos dice que se hacen muchas prisiones y que los ódios se manifiestan cada vez más; que los presos, entre los que abundan los amigos del señor Perfumo, son llevados al buque en que se guardaban los de las Lobas, constituyéndolos en completa comunicacion.

El gobierno cantonal ha mandado hacer una tirada de papel-moneda por valor de seis millones de reales. Creemos que pierden el tiempo, el dinero que gasten y la paciencia.

El «primer magistrado» del estado independiente de Cartagena, señor Contreras, entró en su palacio (fonda de París) el dia 6, á las diez de la mañana, seguido de dos de sus ayudantes, un oficial de móviles y el ministro «doce-realista» Roque Bárcia. La multitud que acudió á la recepcion del «imperator» era inmensa. Constituido allí de nuevo, es de creer que continúe gastando los 8.000 reales diarios.

Refiere la «Lucha» de Gerona de ayer:

«Los destacamentos que guardaban la línea férrea desde la estacion de Blanes hasta la de esta capital, fueron ayer relevados por fuerza de infantería y voluntarios de la república movilizados.

Como acontece con una frecuencia asaz dolorosa, los soldados de Manila dieron su espectáculo repugnante en Blanes al relevar á las fuerzas que allí habian. Segun un testigo presencial, parece que el comandante del batallon, único jefe y oficial que en dicho cuerpo existe, tomó alguna medida contra un cabo á quien parece quitó los galones, y los señores soldados, sino todos una buena parte, se amotinaron contra dicho jefe á quien querian matar. Los carabineros que se dirigian á esta y que tambien llegaron ayer, tuvieron necesidad de bajar del tren y formar para poner á raya á los insubordinados, pero al venirme todavia no estaba terminado el tumulto.»

«El Canton Murciano» anuncia la venida á Madrid del diputado señor Torres Mendieta, que acompañó al general Contreras en su expedicion, y piensa hablar en el Congreso para desvanecer, dice, opiniones erróneas.

Esta mañana (11) ha salido para Zaragoza, conducido por la guardia civil el coronel Elola.

Los telegramas officiosos dan cuenta de la fuga de los insurrectos de Valencia, tienen tres procedencias: una de Sagunto, otra de Alcira al empresario del ferro-carril señor Campo, y otra de Alcira, tambien al Gobierno, del presidente de la Audiencia y Gobernador civil con referencia á persona conocida y fidedigna llegada desde Valencia á Cartarreja.

Crónica Local.

Los judíos que existían en la ciudad rusa de Kiewo, han sido espulsados por el Gobierno. La colonia se componía de unas 3.000 personas, de las cuales 2.300 no esperaron la disposición que ya sabían del gobierno, y se alejaron voluntariamente. De todos los demás, solo 150 han recibido autorización de permanecer en la ciudad.

En Inglaterra solo se han gastado en todas las funciones con que se ha obsequiado al Shach de Persia una suma de 175.000 francos. En París, según los mejores cálculos, ascenderán á tres veces la misma cantidad.

Una de las bombas disparadas sobre Valencia por las baterías del ejército leal, cayó sobre un carro de granadas que los voluntarios trasladaban á la puerta de Cuarte, estallando algunas de ellas, y matando á los que conducían el carro.

Hé aquí justificado que las mugeres pueden ejercer tan dignamente como los hombres una porción de cargos en la sociedad. Adela Spitedra, presidenta en Munich del Banco de Dachan, acaba de ser declarada reo de quiebra fraudulenta, y condenada á tres años de reclusión. Una amiga suya, Rosa Chingen, su cómplice, está sentenciada á tres meses de prisión.

Y como no dejan de ser frecuentes en todas partes las quiebras fraudulentas de los hombres, por eso decimos al ver que tambien quiebran las mugeres, que está justificado ejerzan, puesto que lo hacen del propio modo, los mismos cargos que los hombres.

Un periódico dá los siguientes consejos á los que se sienten molestados por la sed.

«Hay muchas personas—dice—que no pueden hacer ejercicio ó trabajar sin beber mucho; el paseo mas corto les ocasiona una sed ardiente ó irresistible, y las cantidades de agua que absorben fatigan su estómago y producen desarreglos en sus funciones intestinales. Conviene que sepan estos individuos que ésta está localizada en la boca, y que el estómago no toma parte alguna en ellas, y les aconsejamos que se acostumbren á tomar un buche de agua mezclada con algunas gotas de cualquier espirituoso, como ron, anicete, kirch, etc gargarizando con ella y arrojándela despues, con lo cual desaparecerá la sed, resultado que no se obtiene bebiendo con avidez y mucho. No debe de ninguna manera beberse sino lo necesario, y cuando sea el estómago el que necesite al agua para refrescar y suavizar sus membranas.

«El Español» periódico sevillano confirma la captura del conocido Mr. Hume ó Larroche Lambert.

Dice así el colega sevillano:

«Hoy al medio dia ha sido preso en la posada de la Encarnación, el notable franchute del *The Indio*, que tan buena propaganda petrolera ha hecho en esta ciudad, con su *distinguida* consorte la ciudadana Aragon.»

Creemos que nuestros lectores conocerán el men-

cionado sugeto. El señor Lambert conocido por el célebre Mr. Hume es aquel saca-mueles que vino de paso á esta ciudad hará como unos dos años á demostrarnos sus *habilidades* en materia de magnetismo y sonambulismo, dando para ello dos ó tres funciones en nuestro coliseo y publicando en la plaza pública diariamente las *escelencias* del *tan célebre the dei elixir* y de la *habilidad* en el sistema dentario que poseía, y de las *maravillas* que las espresadas cosas reportaban á todo el que se las procuraba. Estas y otras muchas cosas mas demostró al público mahonés. Es el mismo que sostuvo en la prensa de esta localidad una polémica durante su permanencia con un tal señor Mora otro saca-mueles que vino de paso á ésta á esponder tambien su tan *escelente the*.

Por telegrama particular recibido en la noche de anteayer se supo en esta ciudad que el Gobierno de la República había decretado llamar al servicio de las armas ochenta mil hombres de la reserva. Según nuestros informes nuestro *federal* Ayuntamiento en su primera sesión que celebre acordará elevar una razonada esposición á dicho Gobierno con el objeto de que los mozos de esta isla puedan prestar el servicio en las Balcares.

No podemos menos de alabar dicha idea, pero tememos y lo sentiríamos, que dicha esposición no haga el mismo efecto que la que se hizo para que ingresaran en caja los referidos mozos en esta población, sin tener necesidad de ir á Palma, cosa que se daba bien por seguro seria aprobado, y el resultado fué hacerlos partir para la capital de la provincia.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del artículo con que encabezamos el presente número por considerarlo en un todo exacto á las ideas que reinan en la actualidad en nuestra desventurada nación española.

Los buques franceses é ingleses que en la actualidad hay en las aguas de España son:

Franceses: La *Jeanne d' Arc*, que tiene orden de cruzar todas nuestras costas poniéndose en comunicación con los cónsules; *Vigie*, en Vigo; la *Lamotte-Piquet*, en Cádiz; el *Kieber*, en Málaga; *L'Humide*, en Bilbao; el *Darin*, en Cartagena.

Ingleses: *L'Ocean*, *L'Armide*, la *Thetis*, la *Reine Blanche*, el *Renard*, *Lord Warden*, comandante J. Brandreth, fragata *Pallas* comandante J. Recoley; fragata *Invencible*, comandante J. C. Loaty, y un vapor.

Italia, por último, tambien nos manda su flota. El Ministro de Marina de aquella nación ha dispuesto que salgan para España inmediatamente algunos buques acorazados, detrás de los cuales deberá salir para Cartagena la escuadra italiana.

Indigna ver el estado de vergüenza y de ignominia á que han reducido los federales á la poderosa nación española.

La falta de espacio en nuestro último número nos impidió dar cabida á los siguientes sueltos.

De una carta que nos ha sido facilitada fechada el dia 9 en Valencia y dirigida á un íntimo amigo nuestro, extractamos los siguientes párrafos:

«Son muchas, numerosísima la mayoría de las familias que han abandonado la capital á la vista de los sucesos y lo imponente que se presentaba la insurrección, escamados como estábamos de lo que aconteció en Octubre de 1869. Por fin gracias á Dios, hemos salido salvos sin tener que lamentar nada mas que las molestias consiguientes por la

alarma y marcha al pueblo inmediato de Torrente donde hemos permanecido desde que principiaron los acontecimientos (26 julio) hasta ayer tarde (8) que regresamos á la Capital. En dicho pueblo estábamos y no sabíamos la verdad de lo que ocurría en la Capital, con mil noticias contradictorias y muchas alarmantes.

Gracias al buen comportamiento de los voluntarios, no hemos tenido que lamentar las consecuencias del petróleo y demás tristes acontecimientos que han tenido lugar en otras poblaciones. Algunos desperfectos han causado las bombas que la tropa sitiadora arrojaba sobre la ciudad, pero no ha sido ni la mitad de lo que se abultaba en los pueblos. En Cartagena creo que estarán peor y allí me parece que se vá á principiar el jaleo para ver de reducir á obediencia á aquellos insurrectos. Dios quiera que no haya desgracia que lamentar. Esta Ciudad ha quedado desierta durante los pasados acontecimientos, pero desde ayer va entrando la gente que continúa afluyendo hoy, y tal vez mañana se halle ya en estado normal. Teneis un don con la tranquilidad que se disfruta por esa Isla y deseo que continúe tan buen estado de paz y armonía entre sus habitantes tan deseado por todas partes.»

La fiesta de la Asuncion de Ntra. Señora celebrese este año como todos los anteriores con la misma pompa y solemnidad de siempre. En la parroquia de Santa Maria á las siete de la mañana hubo misa de comunión: á las diez ia mayor en la que ofició el Sr. Rector, siendo el orador el Doctor Pons pbro. Cantose al órgano y á cuatro voces la tan célebre y nunca bastante alabada misa del eminente maestro mahonés D. Benito Andreu pbro. Con solo enunciar el nombre del Sr. Andreu, creemos es lo bastante para convencerse el público de lo que pueden ser sus obras musicales: al propio tiempo tuvimos el gusto de oír su voz que poco sonora por el estado de su salud no dejaba de ser escuchada por los concurrente y algunos curiosos que á dicho puesto habían acudido á oír tan bella produccion. En su ejecucion le acompañaron admirablemente los Señores Presbíteros D. Francisco Hernandez y D. F. de A. Arbona, y otro señor Hernandez, formando el coro los demás Presbíteros de dicha parroquia.

Por la tarde vísperas solemnes y concluidas estas celebróse la procesion, recorriendo las calles de Plaza de la Constitución, Libertad, San Roque, Buenaire é Iglesia, retirándose al punto de su partida.

El altar mayor estaba convenientemente adornado en celebridad de tan festivo dia: si bien debemos hacer notar que si la imágen de Nuestra Señora acompañaba en los adornos del altar, sus alrededores los hacían desmerecer en gran parte. Sostenida ella como estaba sobre una escalinata, hallábanse desprovistos de unos floreros ó adornos cada uno de los cuatro pedestales que existen en los cuatro extremos de la mencionada escalinata adornos que todos los años habíamos visto; de manera es que presentaba un aspecto tan extraño que llamaba la atención del feligrés.

La concurrencia fué numerosísima, notándose bastantes forasteros que sin duda por su religiosidad unos y la curiosidad otros, les hizo visitar el espresado dia la parroquia de Santa Maria, y oír los armoniosos sonidos de nuestro órgano pulsado por la hábil mano del señor Fuxá presbítero.

Nos complacemos pero en manifestar que durante las espresadas funciones religiosas no hubo ni siquiera el mas leve desman que impidiera en nada la suspension de tan devotos como religiosos actos.

Del semanario «El Porvenir» del 15:

«Han regresado á sus hogares, con vivísima satisfaccion de sus parientes y amigos, los mozos que habian salido para la capital de la Provincia con objeto de presentarse á la Diputacion. ¡Quiera el cielo que una disposicion gubernativa no venga á acibarar su legitimo contento!

—El miércoles último una seccion de guardia civiles llegó á esta ciudad, procedente de Mahon, con el objeto, sin duda de sostener el orden en las próximas elecciones. Si nuestros abuelos levantaran la cabeza á buen seguro que nos desconocerian por esa especie de cariño que vamos concibiendo por las camorras.

—El martes llegaron á esta ciudad algunos soldados de artillería, con objeto de llevarse y escoltar los fusiles que obraban en poder de esta Municipalidad, desde el dia en que tuvo efecto el desarme de los Voluntarios.

—Ayer se votaron los individuos que deben constituir las mesas para las siguientes elecciones. Circuló tan solo la candidatura presentada por el Comité Republicano Municipal sin oposicion.

—Algunos individuos procedentes del Comité Liberal y Club Republicano protestaron ayer, por la llegada de la de guardia civil. No les fué admitida la protesta por ser una disposicion del Gobierno el envio de dicha fuerza.»

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el dia de la fecha.

Dias.	Bueyes.	Vacas.	Terneras.	Becerras.	Corderos.	TOTAL.	Kilogram.	Gramos.
16	1	1	4	1	14	21	1055	190
17	«	«	«	1	6	8	128	536

El encargado, —S. Olives.

SORTEO 33.

En la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
98	15	1958	10	3372	10
461	10	1990	50	3409	10
658	50			3892	30
716	30			3902	15
828	15	2141	30		
887	100	2191	10		
946	15	2250	500		
		2313	10		
		2366	15		
1072	10	2387	10		
1085	15	2398	100		
1154	30	2433	10		
1234	10	2447	10		
1237	10	2572	15		
1270	10	2606	15		
1414	10	2818	30		
1417	10	2851	15		
1739	10				
1843	10				
1904	10	3198	10		
1930	15	3249	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

De «El Bien Público.»

Alayor 18 Agosto 1873.

Mi distinguido amigo: Como le dije en mi anterior que de permitírmelo el tiempo le daría detalles de los tres dias de elecciones de Ayuntamiento verificadas en esta poblacion. Disponiendo del poquísimos que tengo en este momento voy á complacerle.

El resultado obtenido en los dos últimos dias de elecciones es el siguiente.

Segundo dia. Tercer dia.
 Liberales. 48 Liberales. 58
 Republicanos. 1 Republicanos. 1
 Como siempre el partido liberal ha quedado dueño del campo, en medio del mayor orden y animacion como era de suponer.

Los republicanos presentaron por escrito una protesta en el mismo sentido que la que verificaron de palabra como manifesté en mi anterior habiéndola admitido la mesa. Al saber el resultado procuraré comunicárselo. Suyo afectísimo. —M.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Magin mártir, San Mariano confesor ermitaño y San Luis obispo y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Anunciata en la Iglesia de San Francisco.

En la Parroquia continúa el devoto y solemne octavario en honor de la Asuncion de N. Señora.

Mañana a las 9 en la Iglesia de S. Francisco habra misa mayor y sermon en honor de la Purísima Concepcion, predicando el Dr. D. Lorenzo Pons pbro.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 17.

De Puerto-Cabello en 67 dias Polacra goleta española Guayreño de 106 ton. c. D. Jaime Noms con 11 trip. y 1 pasagero algodón y efectos.

18.

De Argel en 4 dias pailebot español Menorquin patron Jacinto Leon cou 6 trip. 20 pasag. y lastre.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centigrados.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
12	766.8	27.	21.7	71	5	NE.fres.	8.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 15 m.—Pónese á las 6 h. 51 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 12 h. 57 m. de la N.—Pónese á las 4 h. 37 m. de la M.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 18.—11.30 m.

Mahon 18.—1.40 t.

Desmientese la crisis.

No ha sido admitida la dimision presentada por el General Pavia.

Las noticias recibidas de Cataluña son mejorables.

Palma 18.—4.30 t.

Mahon 18.—4.37 t.

Los carlistas han vuelto á atacar á Estella.

Sigue el bloqueo en Bilbao.

Ayer debió votarse definitivamente la ley llamando al servicio de las armas ochenta mil hombres de la reserva.

Dícese si volverán á su correspondiente destino treinta de los artilleros antiguos,

La Gaceta publica las leyes restableciendo algunos descuidos en el registro civil, autorizando el envío de delegados del Gobierno á las provincias é indultando á los prófugos de los ejercitos. Desmientese la crisis.

Anuncios.

Juzgado de 1.ª inst.ª de Mahon.

Hallandose vacante una plaza de alguacil de este Juzgado, se anuncia por medio de la presente en virtud de orden del Sr. Juez, á fin de que los aspirantes presenten sus solicitudes documentadas en la Secretaria de mi cargo dentro del término de treinta dias. Mahon diez y seis Agosto de mil ochocientos setenta y dos.—Juan Pons Esno Srio.

Coche.

Todos los dias á las 8 y media de la mañana sale uno de cuatro ruedas para S. Luis. Situase en la Esplanada.

Sirvienta.

Se necesita una Calle de las Moreras 9.

Nodriza.

Una primeriza, leche de dos meses desearia hallar criatura para amamantar.—Conquista 15.

CONFITERIA

LA PALMA.

CALLE DE ADNOVER 17.

En dicho establecimiento se encontrará una gran variedad de CHOCOLATES de la muy acreditada fábrica de La Colonial de Madrid, y en're ellos hay la clase premiada por Su Santidad Pio IX. que tanta fama va obteniendo en España y el extranjero. Dichos chocolates se venden al mismo precio que en Madrid.

También se venden paquetes de NAPOLITANOS de varias clases, elaborados en la espresada fábrica.

Igualmente se encontrarán escelentes GASEOSAS en polvo para la setacion, á precios sumamente baratos.

FES DE VIDA.—Arregladas á modelo se hallan de venta en esta imprenta á 2 1/2 cents. con quien saben trabajarán con fruto.

Imp. de M. Parpal.—Mahon.